

CALENDARIO ECOLOGISTA ENERO 2025

ENERO:

1 Año Nuevo

5 Día de los Reyes Magos

19 Día Mundial de la Nieve

20 Día de la Concienciación por los Pingüinos

26 Día Nacional de la Educación Medioambiental

28 Día de la reducción de las emisiones de CO2

04-29 Días medioambientales en México

Bienvenido sea el año 2025 en el mundo

Enero: toma de conciencia medioambientalista

El nuevo año que, obviamente inicia el **1º de enero**, nos trae una muy buena oportunidad de pedirle a Melchor, Gaspar y Baltazar que nos traigan no solamente oro, incienso y mirra sino un año donde nos dediquemos a la salvaguarda del mundo, por lo que no está de más escribirles estos deseos.

Un deseo especial es para pedirles el **19 de enero día de la nieve** siga siendo un asombro para muchos que desconocen el fenómeno natural del invierno cuando los copos de nieve cubren panoramas enteros; ¿por qué es importante que caiga nieve en aquellos espacios del norte hemisférico? Pues porque es lo que nutre a la tierra.

Además, sin nieve, los pingüinos se acabarían. Así es, por ello debemos tomar conciencia de lo grave que resulta el calentamiento de la tierra, y no solamente por los pingüinos sino también por los osos polares... basta ya de conmiserarse de los pobres animales como pingüinos y osos y otros para quienes la nieve es indispensable y que el derrite de este recurso blanco y helado los pone en riesgo de extinción, por ello el **19 de enero** nos invita a tomar conciencia del peligro que tienen de desaparecer de la faz de la tierra, y con ellos otros animales y plantas.

Educación medioambiental es/debe ser, parte de nuestra razón de ser para quienes habitamos este planeta azul y no solamente pensar/reflexionar en un solo día, el **26 de enero**, fecha instituida en 1972 por la *Declaración de Estocolmo*, en 1972, al término de la Conferencia sobre el Medioambiente Humano, organizada en Suecia por las Naciones Unidas que la asumió "prioridad mundial". Tres años después, en Yugoslavia, pasaron para que los Estados firmaran la *Carta de Belgrado: un marco general para la educación ambiental* definiendo objetivos y metas ambientales.

¿Alguna vez ustedes, quienes se atreven a leer el Calendario Ecologista de la Asociación Cultural Suiza **Na Bolom.ch**, se ha enfrentado a la actual disyuntiva para tomar la siguiente decisión: optar por un árbol de Navidad artificial o natural?

Veamos: estudios recientes nos dicen que los arbolitos de navidad, esos que consumimos cada año, provocan grave deterioro del medio ambiente porque dejan de ser paliativos de la contaminación medioambiental, pues compramos, adornamos, desechamos cada año luego de su uso de unos cuantos días, mientras que los arbolitos artificiales, sobre todo los de plástico, aparte de económicos duran muchos años y ellos no contribuyen a mejorar el medio ambiente pues no son cortados sino fabricados en plástico. Sin embargo, no

deja de llamar la atención el hecho de que los arbolitos navideños plásticos si bien se duran año tras año por muchos, desecharlos tiene un costo puesto que el plástico es nocivo al medioambiente, además de que son fabricados en establecimientos donde la mayor parte de las veces no cumplen con las normas de protección medioambiental establecidas y tampoco con los estándares laborales legales.

¿Hay solución? Sí la hay, optar por los naturales que sean “cultivados” para el disfrute de las familias con el ingrediente de que, por cada uno cortado, otro o mucho más sean sembrados y luego del uso, llevarlos a los espacios de recepción que los reutilizan para otras mercancías o para producción de energía renovable; o por los artificiales que luego de su uso años después puedan ser entregados para su eliminación o reúso en establecimientos apropiados. Porque para unos o los otros, hay medios de reposición buenos para el planeta.

Y la fecha anterior está vinculada a la del **28 de enero** designada por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) como el **Día Mundial por la Reducción de las Emisiones de CO₂**, también llamado **Día Mundial de la Acción frente al Calentamiento Terrestre**, con el objetivo de crear conciencia y sensibilizar a los ciudadanos sobre el cambio climático y los impactos ambientales que ésta ocasiona.

Importante es recalcar la teoría súper comprobada de que más de 19% de las emisiones de gases contaminantes al medio ambiente proviene, créalo o no ¡del uso doméstico! Tomemos pues conciencia de las medidas que podemos usar para evitarlo:

- Disminuir el consumo energético de nuestros hogares y fomentar la eficiencia energética, utilizando electrodomésticos como bombillas de bajo consumo, apagando todos los equipos que no utilicemos, evitando el “*stand by*” (aparato conectado a la red eléctrica en reposo, a la espera de su activación).
- Apostar por un transporte más sostenible, como transporte público, bicicleta o caminar en los desplazamientos cotidianos -ir a la escuela o al trabajo-.
- Consumo responsable: reflexionar sobre las compras necesarias o superfluas, si el proveedor es sustentable, sobre el impacto ambiental del producto por comprar...
- Ahorrar agua, porque es un recurso finito y cada vez más escaso y contaminado. ¿Cómo? Pues acortando las duchas, reutilizando el agua todo lo que se pueda, llenar el lavarropas antes de hacer el lavado, regar plantas ornamentales caseras...

Para cerrar las efemérides medioambientales de Enero enunciamos las mexicanas: **4** (1937) se declara Parque Nacional el Pico de Orizaba, Veracruz; **12** (1978) declaratoria de la Reserva de la Biosfera de Montes Azules, Chiapas; **14** (1972) se declara como Reserva de la Biósfera al Complejo Laguna de Ojo de Liebra, Baja California; **20** (1986) declaratoria de la Biósfera de Sian Ka'an, Quintana Roo; **22** (1937) se declara Parque Nacional El Tepozteco, Morelos; **25** de enero Día del Biólogo en México (2003), mismo día que se declara la Reserva de la Biosfera Volcán Tacaná, Chiapas; **29** (2003) es declarada el Área de Protección de Flora y Fauna “Campo Verde” entre Chihuahua y Sonora.

Sin riesgo de que se nos catalogue de “activistas ecólogos” porque lo somos, cuando menos en México la llegada de la primera Presidenta, nos abre un corazón enorme de esperanza para que seamos cada vez más defensores de nuestro mundo, del único planeta que tenemos.

Varias Fuentes
kndl@nb.ch